

# El Obrero

Número suelto, 15 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a Jaime Matas, el cual para todos los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración todos los días de 8 y media, a 9 y media noche y las demás horas del día en su domicilio: Calle del REAL-29-Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Cristina, (Casa del Pueblo)

AÑO XXVII

NUM. 1.258

Palma de Mallorca 21 de Mayo 1926

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

# Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

## HERTZIANAS

### La huelga inglesa

### Gratuidades de "La Almudaina,"

Afortunadamente el buen sentido se ha impuesto. La lucha formidable planteada por el gobierno en Inglaterra ha cesado sin que haya habido vencedores ni vencidos. Lo que no ha cesado es la gravedad del problema minero que queda latente en los mismos términos y que difícilmente podrá ser resuelto sin apelar a medidas radicales que afecten a la actual esencia jurídica de la propiedad.

Los que inconscientemente esperaban que el gobierno inglés aplastaría definitivamente a las Trade Unions han sido los vencidos en esa lucha. En Inglaterra los gobiernos, aún los conservadores, conocen demasiado bien la responsabilidad y la trascendencia de sus actos para proceder impulsivamente y liarse la manta a la cabeza a la manera de los gobernantes españoles. Cuatro millones de huelguistas, con el apoyo total de las Trade Unions, con la solidaridad de todos los trabajadores del mundo y con la simpatía de buena parte de la sociedad inglesa no se vencen tan fácilmente con la fuerza insegura, en esos casos, de los gobiernos.

Nunca en el campo obrero se había planteado una lucha de semejante magnitud. El mundo entero seguía impaciente, las peripecias de la contienda. La lucha espantaba por las consecuencias que podían derivarse de la misma. Y a quien espantaba más seguramente era a las clases conservadoras inglesas. Vencer a cuatro millones de hombres, lanzarlos a la miseria y a la desesperación, había de preocupar seriamente al gobierno inglés y a la opinión que le apoyaba. El factor; la habilidad del gobernante, en ese caso, consistía precisamente, en hallar una solución de momento, no en vencer al enemigo. Cuando leíamos reiteradamente que era preciso aniquilar a las fuerzas obreras, vencerlas a todo trance, el ejemplo de Rusia acudía a nuestra mente. Esa política brutal, de fuerza, de aniquilamiento de toda ansia reivindicadora, seguida despiadadamente por el zarismo, fué la engendradora del bolchevismo que tanto espanta hoy a los que inconscientemente le preparan.

La prensa derechista, tendenciosa, como de costumbre, ha intentado desnaturalizar esa huelga dándole un carácter eminentemente político y revolucionario. No nos espantan esos calificativos. El SOCIALISTA, en un editorial, admisible por su contundencia, saltó al paso a esa intención afirmando que esa huelga era en el fondo política y revolucionaria. Pero no ha sido ese el sentido en que las derechas aplicaban

tales calificativos. Según ellas los obreros se proponían, nada menos que la transformación del régimen social. Esa transformación la desea todo obrero y es la aspiración final de todo socialista. Pero ¿puede, de buena fé, atribuirse tal propósito a los mineros ingleses en el caso concreto que comentamos? Precisamente esa huelga ha ofrecido un diagnóstico neto y definido. Ha sido una huelga eminentemente defensiva. Si el acto de oponerse a la rebaja de salarios o al aumento de la jornada del trabajo se califica de acto revolucionario, ¿qué calificativo merecerá el acto de lanzar a la miseria a millones de hombres?

«La Almudaina» ha sentido también la preocupación de la huelga inglesa y le ha dedicado, al efecto, dos editoriales tan llenos de inexactitudes que desdichan de la seriedad de que tanto alardea. Afirma «La Almudaina» que los jefes obreristas intentaban rendir a la sociedad por el hambre. Singular visión de las cosas! La afirmación contraria es la exacta. Era la sociedad burguesa, la clase patronal la que intentaba reducir al hambre a los obreros. ¿Cree «La Almudaina» que es posible vivir hoy ganando salarios iguales a los que se ganaban en 1914 habiéndose triplicado el coste de la vida? Pues en esa situación quedaban colocados los mineros ingleses de prosperar las pretensiones patronales.

El subsidio actual de que gozan las Industrias mineras no fué concedido por Mac Donald, como gratuitamente afirma «La Almudaina» sino por Baldwin, al terminar en 31 de Julio pasado el convenio nacional concertado entre patronos y obreros mineros.

Con la misma gratitud afirma «La Almudaina» en su editorial del sábado el fracaso de la huelga inglesa por no haber logrado, sus directores, ningunas de las pretensiones perseguidas. No es lícito ni correcto escribir faltando a sabiendas a la verdad. ¿Qué pretensiones eran esas que abrigan los obreros y que han resultado fallidas? Sería necesario que «La Almudaina» las deliniera porque nosotros, apesar del interés que ponemos siempre en esa clase de asuntos no hemos conseguido dar con ellas. La huelga hemos dicho ya que era defensiva. No han sido los mineros los que la han provocado sino los patronos o el gobierno. Los mineros aspiraban únicamente, en el caso actual, a que no se alterasen las condiciones de su trabajo. ¿Han sido esas modificadas? Pues en ese caso es cierta la afirmación de «La Almudaina». Pero la realidad es muy otra. El trabajo ha sido reanudado con

los mismos salarios y con las mismas horas de trabajo anteriores al conflicto. Luego los mineros no han perdido ni una sola de sus pretensiones. Si alguien ha cedido ha sido el gobierno concediendo nuevamente el subsidio cuyo anuncio de supresión originó el conflicto. Tampoco es cierto que la concesión de ese subsidio sea una medida socialista. La medida socialista para solucionar el grave problema minero consiste en la nacionalización de las minas. Eso lo sabe el más iletrado de los afiliados a la Casa del Pueblo. Nacionalizando las minas, suprimiendo el beneficio obligado que ha de conseguir el capitalista y colocando la explotación técnica de las minas a la altura de las naciones más adelantadas de ese ramo, Estados Unidos y Alemania, creen los socialistas que el problema minero quedaría resuelto. Y los socialistas son, hasta ahora, los únicos que han ofrecido soluciones.

Es deplorable que «La Almudaina» no haya comentado ninguna de las enseñanzas aprovechables que se derivan de la huelga inglesa. Siempre que en España se violan las leyes, por nuestros gobernantes, se apela al consabido tópico del extranjero para justificar la violación. Lo que nosotros hemos hecho—dicen nuestros violadores gobernantes—lo ha hecho Francia e Inglaterra. Vale la pena de que retemamos todos en nuestra memoria el ejemplo de Inglaterra en el conflicto que comentamos, para futuras evocaciones.

No obstante la magnitud del problema, el Parlamento ha funcionado normalmente. Nunca es más necesaria su actuación que en momentos graves porque es en esos momentos cuando el gobernante verdaderamente democrata necesita percibir los latidos de la opinión para no rozar la dictadura. El Comité de huelga ha podido actuar libremente. ¿Concebís en España conflicto parecido sin la clausura de las sociedades obreras, el cierre del Parlamento y el encarcelamiento de los directores obreristas? El ejemplo de Cartagena perdura aún en nuestra memoria.

Registremos, finalmente, el espectáculo lamentable ofrecido por algunos liberales ingleses proclamando la ilegalidad de la huelga. El liberalismo de los partidos llamados liberales es el mismo en todas partes; desaparece tan pronto se le pone a prueba. El manifiesto de los Catedráticos de la Universidad de Cambridge proclamando la legalidad jurídica de la huelga minera ha agravado la postura en que han quedado esos faisos liberales.—J.

### A nuestros suscriptores forenses

Hacemos saber a nuestros suscriptores de afueras y continente, que, los que no hayan satisfecho el primer trimestre del corriente año procuren hacerlo antes de fin del presente mes, que de lo contrario les será suspendido el envío del periódico.

El Administrador

## Chispazos

La Almudaina, muy seriosa y contenta, ha proclamado el «gran» fracaso de la huelga inglesa.

Y la verdad es que ésta ha cesado por haber desaparecido los motivos que obligaron a su planteamiento, esto es: por haberse conseguido que a los mineros no se les rebajara los salarios ni se les alargara la jornada, y que interin se estudia la manera de solucionar definitivamente el problema de las minas el gobierno continúe prestando el subsidio de antes. Se trataba por los patronos mineros y el gobierno inglés de arrebatrar una conquista obrera y ésta ha sido defendida y consolidada por medio de la huelga general, terminando ésta cuando aquellos, gobierno y patronos, han desistido de sus propósitos de ofensiva.

El fracaso es, pues y grande, del gobierno y de las Empresas mineras, que han tenido que envainar sus armas ante la potentísima fuerza de las Trade-Unions y la admirable serenidad combativa del proletariado inglés.

«La Almudaina», que en espíritu conservador y reaccionario lleva pretensiones de hacer la competencia a «Correo de Mallorca», en sus apreciaciones sobre el resultado de la huelga inglesa ha coincidido con «El Debate» y con todos los periódicos reaccionarios de España, coincidencia que hay que buscarla en su natural y común irritación ante los avances del socialismo, cuyas doctrinas y sensatos métodos van ganando terreno en todas partes.

Esto es lo que le duele a «La Almudaina» y de ahí su ira contra el laborismo inglés, al que atribuye fracasos que sabe son victorias y contra las que, espantada y a pretexto de defenderse de una solidaridad mundial bolchevista, hace un llamamiento a la solidaridad burguesa para ponerla enfrente de la otra solidaridad, palabras éstas que en boca de «La Almudaina» significan hacer un llamamiento al fascismo mundial.

Vamos, que el mejor día nos encontramos al director de «La Almudaina» luciendo la primera camisa negra y obligándonos a tomar el ricino.

¿No leyeron ustedes a «Correo de Mallorca» del lunes? ¡Pues era sabrosísimo!

Solamente que uno no sabía si estaba leyendo un diario católico que se publica con censura eclesialística o un órgano de la tauromáquia.

Por que es el caso que en sus dos largas columnas de reseña taurina, abundaba tanto la literatura del «molinete» y las «reboieras», que hacía pensar en aquello de: «¿Sacristán y torero?». Vaya una mezcla.

## Solidaridad con los obreros del ramo textil de Esporlas

RELACIÓN NOMINAL DE LOS QUE  
PRESTAN SU APOYO

6.<sup>a</sup> semana

Antonio Oliver, pesetas 1'00; Pedro Amengual, id. 2'00; Gabriel Comas, id. 1'00; Bartolomé Comas B., id. 3'00; Mateo Bosch, id. 1'00; Juan Bernad, id. 1'00; Rafael Bosch, id. 1'00; Miguel Nadal Ll., id. 2'00; Pablo Lladó, id. 2'00; Rafael Vila, id. 2'00; José Ferrá, id. 1'00; Jnan Nadal M., id. 1'00; Juan Mir, id. 1'00; Bartolomé Ginard, id. 1'00; Jaime Terrasa, id. 1'00; Juan Salas, id. 1'00; Sebastián Cabout, id. 1'00; Gabriel Llinás, id. 1'00; Francisco Sastre, id. 2'00; Juan Ferrá, id. 1'00; Bartolomé Cañellas, d. 1'00; Francisco Terrasa, id. 2'00; José Fernández, id. 1'00; Guillermo Ginard, id. 1'00; Juan Moranta, id. 1'00; Un amigo, id. 2'00; Antonio Moranta, id. 1'00; Francisco Nadal M., 2'00; Bartolomé Sastre, id. 2'00; R. M., id. 2'00; Gabriel Terrasa, id. 3'00; Rosa Tous, id. 1'00; Guillermo Coll, id. 2'00; Juan Marimón, id. 1'00; Lorenzo Mir, id. 1'00; Un compañero, id. 3'00; Rafael Nadal, id. 2'00; Jaime Terrasa, id. 2'00; Antonio Mir, id. 2'00; Bartolomé Sastre A., id. 2'00; Juana Seguí, id. 1'00; Jaime, id. 1'00; Rafael Torres, id. 1'00; Francisco Moranta F., id. 2'00; Arnaldo Moranta, id. 1'00; Un compañero, id. 1'00; Antonio Arbós, id. 1'00; José Bosch C., id. 1'00; Jaime Bosch, id. 2'00; Pedro Arbós, id. 1'00; Jaime Moranta, id. 2'00; Francisco Vich, id. 2'00; Antonio Matas, id. 1'00; Guillermo Lladó, id. 1'00; Sebastián Moranta, id. 1'00; Bartolomé Bosch, id. 1'00; Arnaldo Llinás, id. 0'25; José Vidal, id. 1'00; Gabriel Salas, id. 0'30; Guillermo Tomas, id. 1'50; Juan Vidal, id. 0'40; Francisco Fernández, id. 1'00; Julián Sastre, id. 1'00; Pedro Gómez, id. 1'00; Lorenzo Bordoy, id. 1'00; José Sabater, id. 1'00.

### Observación

La anterior lista debió salir en el pasado número, la cual pasó por alto por extravío, figurando, no obstante, su importe en pesetas, en el resumen que se publicó de la suscripción correspondiente a la 6.<sup>a</sup> semana. Por este mo-

tivo no figura en el presente, que corresponde todo a la 7.<sup>a</sup> semana.

### 7.<sup>a</sup> semana

Juan Alegre, pesetas 2'00; José Sabater, id. 1'00; Julián Sastre, id. 1'00; Mateo Bosch, id. 1'00; Pablo Lladó, id. 2'00; Francisco Vich, id. 1'00; Gaspar Juanito, id. 1'00; Un amigo, id. 1'00; Juan Ferrá, id. 1'00; Miguel Font, id. 5'00; Antonio Matas, id. 1'00; José Bosch, id. 1'00; Mateo Nadal, id. 1'00; Antonio Bordoy, id. 1'00; Bartolomé Cañellas, id. 1'00; Antonio Morell, id. 3'00; Un compañero, id. 1'00; Un compañero, id. 1'00; Bartolomé Ferrá, id. 2'00; Antonio Oliver, id. 1'50; Bartolomé Bosch, id. 1'00; Un amigo, id. 0'50; Francisco Calafell, id. 0'70; Juan Bonet, id. 1'00; María Terrasa, id. 5'00; Una amiga, id. 1'00; Catalina Terrasa, id. 2'00; José Ferrá, id. 1'00; Bernardo Comas, id. 1'00; Salvador Llinás, id. 1'00; Juan Llinás, id. 1'00; Pedro Nadal, id. 10'00; Juan Seguí, id. 2'00; Jaime Terrasa, id. 2'00; Bartolomé Comas, id. 1'00; Francisco Font, id. 2'00; Una amiga, id. 1'00; Lorenzo Mir, id. 1'00; Juan Marimón, id. 1'00; Juan Sastre A., id. 2'00; Una amiga, id. 1'00; Un compañero, id. 2'00; Miguel Bernard B., id. 1'00; Un compañero, id. 1'00; Rafael Torres, id. 1'00; Antonio Moranta, id. 1'00; Un compañero, id. 3'00; Antonio Capllonch, id. 1'00; Un compañero, id. 1'00; Bartolomé Nadal, id. 1'00; Bernardo Compaffy, id. 2'00; Mateo Nadal, id. 2'00; Antonio Bosch, id. 0'50; María Torres, id. 1'00; Bartolomé Llinás, id. 1'00; Jaime Marimón, id. 1'00; Juana Estades, id. 2'00; María Estades, id. 1'00; Lorenzo Sabater, id. 5'00; Francisco Llinás, id. 2'00; Pedro Lladó, id. 1'00; Juan Moranta, id. 1'00; Jaime Mora, id. 1'00; Salvador Llinás, id. 1'00; Jaime Terrasa, id. 1'00; Francisco Llinás, id. 2'00; Bernardo Bestard, id. 1'00; Bartolomé Sastre, id. 2'00; Juana Seguí, id. 1'00; Una amiga, id. 5'00; Lorenzo Homar, id. 5'00; Una amiga, id. 5'00; Un compañero, id. 2'00; Francisco Arbós, id. 1'00; Francisca Font, id. 1'00; Francisco Matas, id. 2'50; Miguel Homar, id. 2'00; Gabriel Lladó, id. 1'00; Jaime Bosch, id. 2'00; Juan Salas, id. 1'00; Víctor Berenguer, id. 1'00; Francisco Nadal, id. 1'00; Rafael Nadal,

id. 1'00; Rafael Vila, id. 2'00; Bartolomé Vila, id. 2'00; Antonio Comas, id. 2'00; F. F., id. 1'50; Francisco Torres, id. 1'00; Francisco Moranta, id. 1'00; Pablo Fernández, id. 2'00; Francisco Nadal M., id. 2'00; Miguel Nadal A., id. 1'00; Juan Arbós, id. 1'00; R. V., id. 3'00; Guillermo Ginard, id. 1'00; Margarita Ferrá, id. 2'00; Una vecina, id. 1'00; Jaime Torres, id. 1'00; Un compañero, id. 7'00; Juan Julián, id. 5'00; José Bosch, id. 1'00; Bartolomé Capllonch, id. 1'00; Juan Nadal, id. 1'00; Vicente Roca, id. 1'00; Guillermo Bosch, id. 5'00; Miguel Morell, id. 2'00; Francisco Arbós, id. 2'00; Pedro Fernández, id. 1'00; Juan Comallá, id. 1'00; Antonio Alsina, id. 0'50; Gabriel Terrasa, id. 3'00; Juan Labrés, id. 1'00; Francisco Terrasa, id. 2'00; Jaime Vila M., 1'00; Rafael Vila M., id. 1'00; Rafael Bosch Ll., id. 2'00; Jaime Roselló, id. 3'00; Juan Font, id. 2'00; Miguel Seguí, id. 5'00; R. M., id. 2'00; Arnaldo Moranta, id. 1'00; Francisco Sastre, id. 2'00; Jaime, id. 1'00; Jaime Nadal, id. 2'00; An-

tonio Roca, id. 0'40; Francisco Sastre, id. 1'50; Gabriel Mir, id. 0'50; Mateo Tomas, id. 1'00; Francisco Alemany, id. 1'00; Miguel Llinás, id. 2'00; José Salas, id. 1'00.

Recaudado en Esporlas, suman pesetas 225'10.

### Colectividades

Unión Algodonera, pesetas 25'00; Comisión Ejecutiva, id. 50'00; Unión de Curtidores, id. 20'00; La Recompensa de Alaró, id. 40'00; Unión Algodonera, id. 25'00.

Total de las colectividades, pesetas, 160'00.

Total de la presente semana, pesetas 385'10.

Salidas de la presente semana, pesetas 327'00.

Quedan en Caja, pesetas 58'10.

### Resúmen general

Entradas	2.052'55
Salidas	1.491'90
Total general en Caja	560'65

Imp. Roca, Ferrer y C.<sup>a</sup>—Socorro, 92

## AVISO: Los legítimos despertadores alemanes se venden en la acreditada Relojería de NAVARRETE

Se despachan también relojes de todas clases. Igualmente se hacen toda clase de composturas garantidas y muy económicas.

Siete Esquinas, 24.—PALMA  
No equivocarse: Esquina Platería

## Jaume Hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

# LA FILADORA

CASA DE CONFIANZA

Grandes depósitos de varias fábricas de tejidos :- Con venta exclusiva para las Islas Baleares

Recibidas todas LAS NOVEDADES para PRIMAVERA Y VERANO

SASTRERÍA Y CAMISERÍA A MEDIDA

## BARATURA CONTÍNUA

PRECIO FIJO :- VENTAS AL CONTADO

Bajos Casa ALZAMORA

65 San Miguel 67